

## CONCLUSIÓN

La fiebre tifoidea es una infección sistémica causada por *Salmonella typhi*, a través de la ingesta de alimentos contaminados (fecal-oral). Es un problema de salud pública, especialmente en países en vías de desarrollo. Es una enfermedad sistémica cuyo cuadro clínico varía desde una infección subclínica o leve hasta un cuadro grave con complicaciones.

Dentro de las principales fuentes de infección identificadas se reportan alimentos y agua contaminada, que han sido implicados como vehículos del agente infeccioso. La contaminación alimenticia a su vez puede ocurrir a través del agua o por la manipulación de los alimentos que puedan ser portadores.

En el presente trabajo se enfocará en la identificación de los principales factores de riesgo asociados a la infección por *Salmonella typhi* en la población de estudio.

Por tal motivo, esta investigación tuvo como objetivo determinar los factores de la fiebre tifoidea que intervienen en su patogenicidad mediante una propuesta educativa que abarque temas de prevención, tales como buenos hábitos alimenticios y de higiene para concientizar a la población. Dicha propuesta se estructuró después de haber realizado la investigación de campo debido a que los resultados arrojaron que en la población de Frontera Comalapa existe un mínimo conocimiento de la fiebre tifoidea.

La hipótesis fue “La mala higiene, el tipo de comida, la proveniencia de la comida de los negocios es el mayor factor de riesgo para contraer la fiebre tifoidea en el barrio centro de Fra. Comalapa.”

Los resultados concluyentes más sobresalientes, son:

- ❖ Los resultados obtenidos en nuestra investigación provienen de personas mayores de 35 años, por lo que las respuestas reflejan puntos de vista con mayor madurez.
- ❖ Respecto al género, cabe mencionar que, en la mayoría de las opiniones recabadas de la población encuestada, son producto de personas del sexo femenino.
- ❖ Respecto a su estado civil, la mayoría de las personas encuestadas son solteros.
- ❖ Las personas encuestadas en su totalidad son alfabetizadas por lo menos con algún grado de primaria, secundaria o preparatoria, por lo que sus aportaciones no solo se producen de la educación informal o no formal, sino también formal institucionalizada en algún grado. Sin embargo la mayoría de las personas encuestadas dijo que en ningún momento recibieron información sobre esta enfermedad.
- ❖ Con respecto a los tipos de negocios, las personas encuestadas cuentan con negocios variados, debido a esto su conocimiento sobre el tema varía.
- ❖ Con respecto al tiempo de negocio, la mayor parte de las personas respondieron que llevan de 1-3 años laborando en su negocio lo cual nos indica que desde hace tiempo están expuestos a esta enfermedad.
- ❖ Con respecto a las horas de trabajo, las personas encuestadas en su mayoría dijeron que su estancia en su negocio son 12 horas, lo que nos lleva

conclusión de que la mayor parte de estas personas no tienen el tiempo suficiente para informarse acerca de esta enfermedad.

- ❖ Los resultados nos muestran que la mayor parte de la población encuestada cuentan con el servicio de agua potable, sin embargo, no todos cuentan con baño privado lo cual nos indica que no solamente están propensos a la fiebre tifoidea, si no que también a otro tipo de enfermedades.
- ❖ Con respecto a conocimientos de esta enfermedad la mayoría de las personas encuestadas no tienen noción de ella, de igual manera desconocen las vías de transmisión, pero tiene la noción que es de transmisión digestiva, en relación a esto las personas encuestadas nos hicieron mención de no presentar antecedentes tanto personal como familiar de esta enfermedad, debido a que no saben distinguir los síntomas que se presenta en la enfermedad.
- ❖ Los resultados nos muestran que la mitad de las personas encuestadas algunas veces cuidan su alimentación, debido a la estancia en su negocio tienden a comprar comida ya preparada, aunque en gran mayoría es comida formal no las piden con sus guarniciones por el hecho de que no están seguros que su preparación sea higiénicamente, de igual manera hacen las colaciones sin embargo no con alimentos nutritivos, aunque la otra mitad prepara sus alimentos en casa.
- ❖ Con respecto a las personas encuestadas mas de la mitad consumen productos embotellados, lo que nos indica que hay una probabilidad de que no se pueden enfermar por medios de estas bebidas.

- ❖ Finalmente, las personas encuestadas respondieron que si conocen el lavado de manos y lo realizan frecuentemente de la misma manera que siempre cuentan con algún tipo de desinfectante como el gel antibacterial y todos los días hacen la limpieza de su lugar de negocio lo que nos indica que si cumplen con los hábitos higiénicos.

Los resultados globales de nuestra investigación nos indica que de manera consiente hay un nivel alto de falta de conocimiento total acerca de la fiebre en nuestro municipio; pero que sin embargo subyace a nuestro proceso investigativo algunas de ellas tienen la noción sobre esta enfermedad aun que aun falta mas por hacer para que los factores de riesgos sean más reconocidos y de esta manera sea aún más fácil detectar la fiebre tifoidea y los casos positivos sea menores.